

Discours du Président de la Polynésie française
Séquence “De l’acier à l’assiette” – Année de la Mer – Mai 2025

Monsieur le Haut-commissaire,

Monsieur l’Amiral,

Monsieur le Ministre du secteur primaire,

Mesdames et Messieurs,

Chers amis,

la ora na tatou,

Je suis très heureux de prendre la parole aujourd’hui dans cette séquence symbolique intitulée « *De l’acier à l’assiette* », qui rend hommage à **toute la chaîne de valeur maritime polynésienne**, depuis la construction navale jusqu’à la transformation des produits de la mer.

Pour les polynésiens, la mer est bien plus qu’un espace de ressources. Elle est **notre identité, notre héritage, notre avenir**. Et cette identité maritime se construit au quotidien grâce à l’engagement et au professionnalisme de **nos pêcheurs, nos armateurs, nos ingénieurs, nos scientifiques, nos associations, nos formateurs, nos agents publics et nos jeunes en formation**.

Notre modèle est complet et intégré : nous construisons nos propres navires, nous formons nos équipages localement, nous pêchons de manière responsable dans notre ZEE, nous transformons nos produits en circuit court et nous transmettons ce savoir à la nouvelle génération. Cette cohérence fait de la Polynésie française un **modèle de pêche durable unique dans le Pacifique**, certifié par le label MSC, avec 80 % de la production destinée à l’alimentation locale.

Notre excellence maritime ne se limite pas à la pêche. Elle s’incarne aussi dans la **force de notre mobilisation collective** pour protéger et valoriser notre Océan. Plus de **trente projets portés par les associations, les communes, les chercheurs, les entreprises, les écoles et les services de**

l'État et du Pays ont été labellisés dans le cadre de l'Année de la Mer, sous la bannière unificatrice :

« Te Mana o Te Moana Nui a Hiva – Unir nos actions pour préserver le Mana de notre Océan ».

C'est une belle reconnaissance nationale de notre dynamique collective

À travers cette dynamique, **la Polynésie française affirme son ambition** : bâtir une économie bleue durable fondée sur la connaissance, la culture, l'innovation et la résilience. Nos engagements sont clairs :

- protéger nos récifs, nos espèces, nos lagons,
- renforcer la recherche scientifique,
- promouvoir notre modèle d'aire marine gérée,
- développer les énergies marines renouvelables,
- et faire de l'océan un pilier de notre souveraineté.

Cette ambition, nous la porterons ensemble à **l'UNOC 3, en juin prochain à Nice**, où **95 représentants du fenua** – issus de tous horizons – seront les porte-voix de cette vision polynésienne d'un océan protégé, respecté et vivant.

Je terminerai mon propos en précisant que cette ambition **est possible grâce à une coopération étroite avec l'État et le soutien engagé de M. le Haut-Commissaire.**

Les missions de surveillance, les moyens aériens et maritimes engagés par la Marine nationale, le JRCC, le SAM et les forces armées, en étroite collaboration avec les services du Pays, permettent chaque jour de **garantir la souveraineté de notre espace maritime**, d'assurer la **sécurité de nos équipages**, de **prévenir les intrusions étrangères** et de **protéger les espèces emblématiques de notre sanctuaire.**

Notre souveraineté reste fragile.

Notre ZEE, aussi vaste que l'Europe, subit aujourd'hui des **pressions croissantes venant de l'extérieur**. Des projets d'**exploitation minière des grands fonds** surgissent à proximité de nos frontières maritimes, menaçant

des écosystèmes encore mal connus, mais essentiels à l'équilibre planétaire, donc de notre Pays. Dans les eaux internationales voisines, **la présence accrue de navires de pêche étrangers**, parfois à la limite de notre ZEE, met en péril nos efforts de gestion durable. À cela s'ajoutent les **lâchers de dispositifs de concentration de poissons (DCP) dérivants**, récupérés en périphérie de notre zone ou échoués sur nos récifs, souvent **sans aucun respect pour nos écosystèmes côtiers ni pour notre souveraineté**.

C'est pourquoi nous appelons à une vigilance renforcée, à un **dialogue international exigeant** et à des **moyens de contrôle adaptés à la réalité de notre géographie océanique**. Notre océan est un trésor fragile. Le protéger, c'est protéger l'avenir de nos enfants.

Cette ambition, je la porterai, avec vous, à **l'UNOC 3, en juin prochain à Nice**, où **95 représentants du fenua**, issus de tous horizons, seront les porte-voix de notre vision polynésienne d'un océan protégé, respecté et vivant.

Mauruuru

Merci à toutes celles et ceux qui font vivre la mer. Ensemble, nous respectons l'héritage de nos tupuna et construisons l'avenir de notre océan afin de préserver la souveraineté de notre Peuple.